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Шабаш в Таллине состо-
ялся в назначенный
час. Ему не смогли по-

мешать ни дежурившие у Брон-
зового солдата активисты «Ноч-
ного дозора», ни протесты ме-
стных жителей (49 процентов
населения Эстонии и 57 процен-
тов таллинцев выступали про-
тив переноса памятника), ни за-
явления внешнеполитического
ведомства России.

Сегодня не осталось сомнений
в том, что действия эстонских
властей в отношении памятника
Солдату-освободителю были при-
урочены как раз к майским празд-
никам. И это не просто намерение
переписать уроки Второй миро-
вой войны. Это демонстративный
плевок в нашу сторону.

Наши западные «партнеры»

обязательно что-нибудь подбра-
сывают нам ко Дню Победы. Да-
же из официальных документов
Вашингтона видно, что прово-
дится последовательная линия
на вычеркивание СССР из новей-
шей истории и демонизацию
всего советского периода, вклю-
чая Великую Отечественную вой-
ну как наиболее эпохального со-
бытия ХХ века. А поскольку Рос-
сия является правопреемницей
Советского Союза, сегодня ис-
пользуется любая возможность,
чтобы унизить, лягнуть ее.

Мы помним, как на Западе
проводили свои юбилеи, связан-
ные с открытием второго фрон-
та, как принижалась при этом
роль нашей страны в разгроме
фашистской Германии. Мы зна-
ем, как оценивается эта роль в

американских учебниках исто-
рии, согласно которым СССР
был лишь одним из участников
антигитлеровской коалиции. Мы
видим, что народам Европы ак-
тивно навязывается тезис о «со-
ветской оккупации», за которую
мы должны еще и извиниться. 

Политические круги в США и
европейских странах, молчаливо
взирающие на то, что происходит
в Эстонии, и фактически поощря-
ющие гробокопательство, пыта-
ются принизить значение совет-
ского вклада в победу над фа-
шизмом. Это их идеологическая
стратегия. Эстонцы же оказались
наиболее податливы и зависимы
от этой стратегии. По своему по-
литическому и экономическому
весу в ЕС и НАТО они ровным сче-
том ничего не значат. И потому
этих карликов решили использо-
вать на другом фронте - идеоло-
гическом. Те и рады стараться.

Мы же совершаем ошибку, от-
носясь к этому противостоянию
серьезно, ввязываясь в диплома-
тическую перепалку. Поскольку
все это нельзя вырывать из кон-
текста общей стратегии унижения

России. А стратегии этой надо
противопоставить более осмыс-
ленные и эффективные действия.

Поскольку в Эстонии возрож-
дается фашизм, а страна эта яв-
ляется членом НАТО, нужно бить
не по Таллину, а по Брюсселю.
Позиция должна быть такая: ес-
ли вы не уймете своих нацистов,
завтра мы отзовем весь аппарат
нашего представительства в Се-
вероатлантическом альянсе,
прекратим любое сотрудничест-
во в рамках постоянного совета
«Россия - НАТО». И перейдем к
отношениям с альянсом как с
недружественным нам силовым
образованием. 

Не надо бояться, что нас не-
правильно поймут. Мы потеряем
гораздо больше, если будем и
дальше занимать невнятную по-
зицию, сносить все оскорбления
в свой адрес.

Да, в Эстонии есть откровенно
националистические круги. Есть
те, кто хочет выместить какие-то
обиды за советское прошлое. Но
я уверен: если бы в европейских
и атлантических структурах про-
сто выразили озабоченность по

поводу войны с памятниками в
Прибалтике, а еще лучше - при-
грозили пересмотреть отноше-
ния с Таллином, этого вполне
хватило бы. 

А пока Европа молчит, нужны
жесткие санкции с нашей сторо-
ны. И не только на уровне отказа
от покупки эстонской сметаны
или поездок на отдых в эту при-
балтийскую республику. Почему
бы не включить Эстонию в кате-
горию недружественных госу-
дарств и не разорвать с ней ди-
пломатические отношения, как
предложил сделать Совет Феде-
рации? Если у Америки сущест-
вует своя «ось зла», почему у
нас не может быть своей?

Вместе с тем мы должны ре-
шительным образом поддержать
своих союзников в самой Эсто-
нии. Не только в моральном, но и
в финансовом плане. Голос Рос-
сии для них много значит. Те, кто
противостоит сегодня государст-
венному фашизму в Прибалтике,
не должны чувствовать себя оди-
нокими. По крайней мере надо
позаботиться о семье того рус-
ского парня, которого забили эс-
тонские полицейские. Надо обес-
печить правовую защиту на тер-
ритории Эстонии и другим за-
щитникам Бронзового солдата.

Надо всколыхнуть наши об-
щественные организации. Чтобы
сотрудники эстонского посоль-
ства, натовского представитель-
ства потеряли покой и сон. Если
ими инспирируется специальная
операция по нагнетанию враж-
дебности к России, ее униже-
нию, почему мы должны мол-
чать? Нужны системные меры в
политике, дипломатии, экономи-
ке. Бездействие спровоцирует
новую волну унижения. С молча-
ливого одобрения американцев
гробокопательская операция мо-
жет захлестнуть всю Европу.

Это делается и для того, чтобы
вбить клин между Россией и ев-
ропейскими странами, еще раз
расколоть Европу. Совсем недав-
но у меня в гостях были немец-
кие и итальянские ученые. И у
меня сложилось впечатление,
что на Россию они начинают смо-
треть с некоторой... надеждой.
Если мы устоим под американ-
ским диктатом, то и старушка-
Европа будет самостоятельнее.
Если удастся дожать Россию, то
сломят и их, не дадут проводить
независимую внутреннюю и
внешнюю политику. В Европе это
понимают. И все чаще обраща-
ются к нам с призывом вести се-
бя более активно.

Леонид ИВАШОВ,
вице-президент Академии
геополитических проблем, 
доктор исторических наук, 
генерал-полковник

ВПослании Федеральному собра-
нию Президент страны Владимир
Путин заявил, что пока он не наме-

рен выступать с политическими завеща-
ниями. Какие завещания? Работы - тьма
тьмущая! 

Из восьми путинских посланий это, с
моей точки зрения, самое сильное. И по
форме, и по содержанию. Это то, о чем
россияне говорили в течение всех пос-
ледних лет.

После того, как Путин сделал необхо-
димые политические шаги по консоли-
дации государства, после того, как он
положил руль на определенный полити-
ческий курс, все реальные проблемы
сконцентрировались в нашем вечно
хромающем народном хозяйстве. С эко-
номической политикой у нас все время
были недоразумения. При Путине мы
наконец-то обрели твердый политиче-
ский курс, но экономика по-прежнему
ему не соответствовала. 

В последнее время дело шло именно
к такому повороту. Это было связано и с
национальными проектами, и с консо-
лидацией государственной собственно-
сти, и с зарубежными инвестициями, и с
фактически не анонсированным стар-
том инновационной промышленной по-
литики. Количество переросло в качест-
во. В  минувший четверг президент
сформулировал новую экономическую
политику России - политику роста, по-
вышения качества жизни.

Все дополнительные ресурсы от
продажи нефти и газа, которые у нас
есть, отныне делятся на три составля-
ющие. Во-первых, это Резервный
фонд, ликвидные резервы на случай

резкого понижения цен на энергоноси-
тели. Во-вторых, значительная часть
нефтегазовых доходов пойдет в бюд-
жет - на реализацию самых актуаль-
ных социальных проектов. И, в-треть-
их, это Фонд национального благосос-
тояния, - то, что называется  Фондом
будущих поколений. Это деньги, пред-
назначенные на капитализацию инсти-
тутов развития. Мы все время говори-
ли: надо не «пилить» Стабилизацион-
ный фонд, а капитализировать инсти-
туты развития. Надо вкладываться в
серьезные проекты, а они будут давать
отдачу. Эта отдача, в свою очередь,
увеличит размеры Стабилизационного
фонда. 

Длительное отсутствие эффективных
финансовых институтов при достаточ-
ных финансовых ресурсах, которое дол-
гое время было основным тормозом на-
шего развития, таким образом, преодо-
левается. Мы идем вперед!

Плюс ко всему в Послании четко
сформулированы основные направле-

ния промышленной политики нового ти-
па. Намечены меры государственной
поддержки перспективных предпри-
ятий, создания крупных холдингов. В
этом контексте Путин назвал четыре ос-
новных направления: энергетика, судо-
строение, машиностроение и нанотех-
нологии. И это снова то, о чем все вре-
мя шла речь и в экспертном сообщест-
ве, и «на кухнях». 

По сути, в Послании озвучен новый
экономический курс, кардинально отли-
чающийся от того, который осуществля-
ли Греф и Кудрин. Только не надо опа-
саться, что претворять его в жизнь в
России будет некому. К счастью, у нас
есть кому заниматься реальным секто-
ром экономики, его инфраструктурны-
ми преобразованиями. Есть как мини-
мум два первых вице-премьера - Сергей
Иванов и Дмитрий Медведев, которые
отвечают за эти направления и кое-чего
уже добились. 

Теперь новая экономическая полити-
ка предельно четко сформулирована.

Мало того, еще и реально названы ес-
ли не физические объемы средств, то
конкретные формы финансирования
всего этого процесса. Речь, замечу еще
раз, о тех средствах, которые до сих
пор вообще эффективно не использо-
вались. И эти средства - не мифиче-
ские, они у нас реально есть! Путин
сказал лишь о новых формах исполь-
зования существующих резервов. По
некоторым данным, наши совокупные
финансовые ресурсы составляют боль-
ше половины от китайских. И благода-
ря высоким ценам на энергоносители
они все время растут. Пока они не ра-
ботали, фактически это было преступ-
лением перед нацией. И пусть Минфин
не плачет, что президентские инициа-
тивы потребуют 750 миллиардов руб-
лей. Эти миллиарды у нас есть. Средств
нам на нынешнем этапе хватит. Дай бог
использовать те, что есть. 

Путин на преступление не пойдет. И
то, что мы услышали в его Послании, -
это созревшая ко времени позиция.
Сначала мы Стабилизационный фонд
копили, потом апробировали, анализи-
ровали ситуацию (правда, слишком
долго). Теперь же этот фонд пора спа-
сать. Срочно! Американская валюта
обесценивается, потому и Стабфонд мо-
жет быть просто-напросто утрачен. От-
того, что эти деньги не инвестируются,
они не сохраняются. Сохранить их мож-
но, построив жилье, дороги, мосты, со-
временные производства.  

Сейчас, когда президент определил
конкретные параметры экономического
развития, это уже не пустой разговор, не
указание на конкретные проблемы. По-
жалуй, впервые в своем Послании Феде-
ральному собранию Владимир Путин
практически не называл никаких проб-
лем. Он определял направления реше-
ния конкретных задач. Ибо все, о чем он
говорил, обеспечено ресурсами. А глав-
ное, есть механизм такого обеспечения.
Понятно - откуда, что и куда. Не приде-
решься.

Мне понравилось и то, каким образом
решена в нынешнем Послании внешне-
политическая часть. Все говорили, что в
выступлении Путина будет большой ку-
сок по международной проблематике.
На самом деле он был маленьким, но
емким. После того как глава Российско-
го государства заявил о необходимости
введения моратория на выполнение До-
говора об ограничении обычных воору-
женных сил в Европе (на который на са-
мом деле в мире давно все плюнули),
далее о внешней политике можно особо
не распространяться. И так все ясно. 

Многое стало ясно и на внутреннем
«фронте». У миллионов россиян появи-
лась надежда на переселение из ветхого
жилья, повышение зарплат и пенсий
(без повышения пенсионного возраста).
Появился оптимизм. И это не случайно.
Когда Послание отработанное, солид-
ное, просчитанное, когда оно является
не просто документом социально-пси-
хологической терапии, а документом
прямого действия, это повышает на-
строение, дает реальные надежды на
улучшение жизни россиян.

Михаил ЛЕОНТЬЕВ,
автор и ведущий 
телепрограммы «Однако»

ДОКУМЕНТ ПРЯМОГО ДЕЙСТВИЯ

Экология мегаполисов ста-
новится излюбленной те-
мой для некоторых уче-

ных, политиков и журналистов,
позволяющих себе откровенно
спекулировать на ней, вызывая
у части жителей настроения, ко-
торые я называю «экофрени-
ей». Но, наверное, и столь впе-
чатлительным горожанам не
стоит доказывать, что человек
уже не способен существовать в
дикой природе и урбанизация -
вполне естественный, законо-
мерный процесс. Конечно, по
мере быстрого роста городов
еще быстрее нарастают разные
проблемы - в том числе эколо-
гические.

Любопытно, что лет 15 - 20
назад городскую  среду Москвы
«портили» в основном промыш-
ленность и энергетика, а сегод-

ня основной вклад вносят
транспорт и городское комму-
нальное хозяйство. Вызвано это
в первую очередь экономиче-
скими причинами. Промышлен-
ные предприятия либо перешли
на высокие технологии, либо (в
том случае, если это «грязное»
производство и технологиче-
скими мерами его «вредонос-
ность» не исправить) постепен-
но выводятся за черту города.
ЖКХ, естественно, «прописку»
поменять не может.

Наш институт занимается
проектами, которые позволяют
свести к минимуму негативное
влияние на природу систем во-
доснабжения, канализации, пе-
реработки мусора. Особое зна-
чение мы придаем также рабо-
там, связанным с реабилитаци-
ей территорий.

Возьмем, к примеру, пробле-
му благоустройства малых рек. В
Москве насчитывается 400 водо-
емов, которые надо приводить в
порядок. Прежде всего их необ-
ходимо защитить от загрязнен-
ных стоков с дорог и городских
территорий. Кроме того, не так
уж редко встречаются большие и
малые захоронения мусора, от-
равляющего грунтовые воды.
Чтобы предотвратить попадание
в них загрязнений, требуется по-
строить очистные сооружения
или применфть иные меры.

Работа осложняется тем, что
пока фактически не существует
норм, которые учитывали бы
специфику водоемов, располо-
женных на территории мегапо-
лиса, а потому подверженных
техногенному воздействию. Фе-
деральное законодательство,
которое разрабатывалось еще в
восьмидесятых годах прошлого
века,  требует очищать поверх-
ностные стоки до уровня водо-
емов, в которых разводят рыбу.
Но зачем? Мы ведь лосося в Яу-
зе не ловим. А на подобную очи-
стку необходимы затраты, срав-
нимые с теми, которые идут на
подготовку питьевой воды. Из-

за этих абсурдных требований в
прошлом году на шесть месяцев
остановили работы по благоуст-
ройству малых рек - пока не бы-
ли приняты временные правила,
регулирующие количество за-
грязняющих веществ в стоках.

Кстати, мы в Москве могли
бы иметь 60 купальных водо-
емов, а их сегодня насчитывает-
ся всего-навсего шесть! И зави-
сит это не только от того, что
приводить в порядок малые ре-
ки только начали. Помимо
«классических» загрязнителей -
таких, как промышленные пред-
приятия, имеющие плохие ло-
кальные очистные сооружения,
существуют и другие. Простые
расчеты показывают, что на ка-
ждый большой московский во-
доем приходится по две тысячи
собак, которых хозяева очень
любят выгуливать на речном бе-
режку. Фекалии смешиваются с
почвой, дождевая вода несет их
к грунтовым водам. Далее - в
речку. Прибавьте к столь внуши-
тельному количеству домашних
собак 60 тысяч бродячих (тако-
ва экспертная оценка). Словом,
есть над чем задуматься, в том
числе и законодателям.

Другая проблема - озеленение
мегаполиса. Надо ли говорить,
что благоустроенные дворы,
скверы, парки жизненно необхо-
димы, чтобы горожанин чувст-
вовал себя комфортно. При этом
озеленять такие огромные горо-
да надо с умом. Какой смысл вы-
саживать ряды деревьев вдоль
автомобильных трасс с плотно-
стью движения в тысячу и более
машин в час? Так зачем же тра-
тить деньги на саженцы, оплачи-
вать труд озеленителей, неиз-
бежным результатом которого
станут засохшие древесные ске-
леты вдоль шоссе?

Впрочем, раньше положенно-
го срока умирают деревья не
только вблизи оживленных
трасс. Так называемая городская
физиологическая старость на-
ступает гораздо быстрее у оди-
ноко растущих кустарников и де-
ревьев. К примеру, липа в мега-
полисе живет не более 60 лет, а
в лесу ее век длится до трехсот
лет! Влияют на качество озеле-
нения и такие факторы, как со-
блюдение технологии посадки,
использование подходящего для
городских условий посадочного
материала, надлежащий уход. 

Третья актуальная проблема -
утилизация отходов. Прежде
всего не надо забывать: то, что

для кого-то сегодня не предста-
вляет никакой ценности и вы-
брасывается на помойку, для
другого служит сырьем, строи-
тельным материалом, топли-
вом. В Москве Управлением по
обезвреживанию и переработке
отходов производства и потреб-
ления реализуется программа
строительства крупных мусоро-
перерабатывающих комплек-
сов, часть из которых проекти-
рует наш институт. Но проблема
эта, во-первых, не может быть
решена за короткий срок, а во-
вторых, появляются новые сов-
ременные технологии, требую-
щие времени на адаптацию к
ним. Необходимо эффективно
перерабатывать такие виды от-
ходов, как медицинские, биоло-
гические и т.д. К сожалению,
исследования в этой области в
России ведутся пока не слиш-
ком активно, отечественное
оборудование не отвечает эко-
логическим нормам.

Я лишь обозначил наиболее
важные, с моей точки зрения,
задачи, которые нужно решать,
причем как можно быстрее. И
хотя юридически коммуналь-
ные службы не самые главные
ответчики за экологическое со-
стояние города, они в большой
степени определяют его.

Евгений ПУПЫРЕВ,
директор ГУП 
«МосводоканалНИИпроект»,
доктор технических наук
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